



Tema del día

Participación en primarias creció 70,3% en relación a elecciones 2017

REGIÓN. En un 64% cayó asistencia a las urnas, o 195 mil personas menos, respecto a sufragios de mayo, cuando se votó por convencionales, gobernadores regionales, alcaldes y concejales.

Erwin Schmidit
erwin.chmidt@elllanquihue.cl

Una importante caída en la participación reflejaron los resultados de las recientes primarias presidenciales en la Región de Los Lagos, respecto a los más recientes procesos electorales de mayo pasado y de octubre de 2020.

Mientras que en comparación a las primarias de 2017, hubo un notorio incremento.

De acuerdo al registro del Servicio Electoral (Servel), en los sufragios del domingo pasado participaron 109 mil 963 votantes en las 807 mesas constituidas en la región, lo que representa un 15,4% del padrón electoral cifrado en 725 mil 979 personas habilitadas para emitir su voto.

No obstante, en los comicios del 15 y 16 de mayo, cuando se eligió a convencionales constituyentes, gobernadores regionales, alcaldes y concejales, la participación electoral de la región llegó a las 305 mil 868 votantes, lo que representó un 41,3% del total de los electores (740.323).

Lo anterior representa una disminución de un 64%, lo que se ve representado en 195 mil 956 electores que

“Podemos señalar que la degradación de la clase política ha provocado que la participación electoral -a nivel general- vaya a la baja”

Pedro Díaz,
director de la Escuela de Administración Pública
Universidad Austral de Chile (UACH).

declinaron ir a las urnas.

Similar es el retroceso que se observa al comparar las cifras del plebiscito del 25 de octubre de 2020, cuando 314 mil 533 electores acudieron a los locales de votación de la región para pronunciarse por las opciones Apruebo o Rechazo para elaborar una nueva Constitución Política.

En esa ocasión

se estableció la más alta participación regional, con un 42,89% de un total de 731 mil 424 electores.

Respecto a esas cifras, la caída de la asistencia en las primarias del domingo se situó en un 65% o 204 mil 620 votantes menos.

Mientras que al

observar las cifras de las primarias presidenciales de 2017, el total de electores habilitados para votar en la región llegaba a las 668.000 personas, pero sólo 64.528 se acercaron a las urnas, lo que equivale a una participación de un 9,66%.

Si se compara con lo ocurrido en similar proceso del domingo último, en esta oportunidad hubo 45.385 votantes más o un alza de un 70,3% en relación a lo ocurrido en 2017.

COMUNAS

Al confrontar el interés por votar en comunas, se observa un comportamiento similar en la comparación entre las pasadas primarias y el plebiscito de octubre de 2020.

Entre las diez comunas que este domingo aparecieron con la mayor participación en cuanto a números totales, Puerto Montt lideró ese listado con 33.086, con un 62,4% res-

pecto al plebiscito; seguido por Osorno, con 25.321 (-63,9%); Puerto Varas, 9.457 (-56,3%); Castro, 6.809 (-59%); Aysén, 4.432 (-68,80%); Calbuco, 3.013 (-73,26%); Frutillar, 2.988 (-62,1%); Panguipulli, 2.609 (-66,8%); Llanquihue, 2.547 (-67,49%); y, Quellón, con 2.270 electores o tan -73,7%.

CLASE POLÍTICA

Para el director de la Escuela de Administración Pública de la Universidad Austral de Chile (UACH), Pedro Díaz, un análisis del comportamiento electoral no debe estar condicionado sólo a la comparación respecto a elecciones anteriores, ya que “es necesario determinar el contexto en el que se realizó cada elección y cómo este contribuyó a la respectiva participación electoral”.

Añadió que desde la teoría se suele precisar que “en elec-

ciones competitivas y con alta incertidumbre, suele haber una mayor participación electoral. Asimismo, en un contexto en el que se aprecia una degradación de la clase política, la participación decrece”.

Añadió que al enfocarse en el caso de Chile, “podemos señalar que la degradación de la clase política ha provocado que la participación electoral -a nivel general- vaya a la baja”.

No ocurre esa situación, sostuvo Díaz, al comparar la participación respecto a las primarias de los años 2017 y 2013, ante las que observa “un alta importancia, lo que llama poderosamente la atención en virtud que la clase política está más dignificada de lo que estaba hace ocho y hasta





Tema del día

109.913 personas

participaron en las primarias del domingo, lo que representó un 15,14 % respecto del número total de votantes habilitados.

70,3 % aumentó la

asistencia a las urnas en la Región de Los Lagos, respecto a las primarias presidenciales del año 2017.

314.533 electores de la

región tomaron parte en el plebiscito de 2020, lo que significó una participación de un 42,89%.

ARCHIVO / AGENCIA UNO



MÁS DE 45 MIL VOTOS FUERON CONTABILIZADOS EN LA REGIÓN DE LOS LAGOS PARA LAS PRIMARIAS PRESIDENCIALES DEL DOMINGO PASADO, RESPECTO AL MISMO PROCESO REALIZADO EN EL AÑO 2017.

Comuna	PRIMARIAS		2º VUELTA GR	Mun./GR/CC	Padrón
	18/07/21	13/06/21			
Puerto Montt	18,07%	13,25%	39,52%	43,77%	
Puerto Varas	22,28%	18,24%	47,71%	52,29%	
Llanquihue	16,39%	15,68%	45,34%	48,64%	
Frutillar	12,99%	20,48%	47,43%	48,07%	
Cisnes	9,4%	8,07%	40,35%	32,56%	
Cochamó	8,32%	10,45%	45,58%	23,49%	
Fresia	11,3%	12,97%	40,02%	38,6%	
Los Muermos	11,25%	12,21%	41,53%	31,57%	
Maulín	8,19%	14,31%	43,6%	33,09%	
REGIÓN	15,14%	12,78%	41,31%	42,89%	

PRIMARIAS

CHILE VAMOS

Candidato	% Los Lagos
Joaquín Lavín (UDI)	29,98%
Ignacio Briones (Evópoli)	18,22%
Sebastián Sichel (Ind.)	31,59%
Mario Desbordes (RN)	10,24%

APRIEBRO DIGNIDAD

Candidato	% Los Lagos
Gabriel Boric (PA)	61,20%
Daniel Jadue (PC)	38,80%

CHILE VAMOS

Candidato	% Nacional
Joaquín Lavín (UDI)	31,30%
Ignacio Briones (Evópoli)	18,02%
Sebastián Sichel (Ind.)	45,08%
Mario Desbordes (RN)	9,80%

APRIEBRO DIGNIDAD

Candidato	% Nacional
Gabriel Boric (PA)	60,47%
Daniel Jadue (PC)	39,57%



LA DISMINUCIÓN DE LOCALES CONCENTRÓ EL MOVIMIENTO DE ELECTORES.

(Véase la página anterior)

cuatro años. En ese sentido, habría que determinar si el alza de votantes en esta última elección se explica a partir de la presunción de competitividad de estas primarias, algo que rechazo por completo".

En cambio, el académico de la UACH consideró que la participación electoral se explica en virtud del comienzo constituyente. "Al analizar la votación de Chile Vamos, es posible apreciar que la coalición mantuvo el apoyo que se reflejó en los votos obtenidos por sus candidatos a la Constituyente, por lo que la sorpresa no es mayor, especialmente, si se considera que la derecha suele tener un "voto duro". No obstante, la sorpresa lo ofreció la primaria de la Coalición Apruebo Dignidad, ya que ocupando el mismo factor de análisis (votos en la Convención Constituyente) el número de sufragios

creció considerablemente. De esta forma habría que buscar respuestas respecto a las razones que explican este aumento. En ese contexto, la hipótesis relativa a que hubo votantes de Bórquez que acudieron a las urnas con el único objetivo de evitar que Judas ganase la primaria amerita especial atención".

PARTICIPACIÓN

El doctor en Ciencia Política, Administración y Políticas Públicas de la Universidad de Salamanca, España, Gerardo González, destacó que a diferencia de las primarias del año 2017, "la participación electoral aumentó considerablemente y se posiciona como la elección primaria con mayor participación desde el retorno a la democracia en Chile".

El académico de la Universidad de Los Lagos (ULLagos) expuso que a nivel país hubo un aumento "significativo" de

“

La participación electoral aumentó considerablemente y se posiciona como la elección primaria con mayor participación desde el retorno a la democracia en Chile”

Gerardo González,
doctor en Ciencia Política de la Universidad de Salamanca, España y
académico de la sede Puerto Montt de la Universidad de Los Lagos.

un millón 725 mil 369 (1%) votantes respecto a 2017, cuando "participó un 10% del padrón habilitado (1.417.037 votantes). Este domingo lo hizo un 21% de ese padrón (3.143.006 votantes). El padrón actual es de 14,5 millones de personas, todo un récord de participación electoral en primarias", subrayó.

González, quien es el encargado de Postgrado en el campus Puerto Montt de la ULLagos, añadió que mientras a nivel nacional la participación nacional fue de un 21,3%, promedio, la Región de Los Lagos con 109.913 votos se ubica en el séptimo lugar.

Resaltó que las cinco comunas con mayor porcentaje de participación fueron Puerto Varas, con 22,2%; Osorno (18,31%), Puerto Montt (18,03%), Frutillar (17,9%) y Cisneros (16,7%).

Al otro extremo mencionó a Panguipulli (8,17%), Quemchi (7,02%), Curacaví de Vélez (7,21%), Quinchao (7,38%) y Quellón (8,08%), todas de la provincia de Chiloé, con el más bajo porcentaje de asistencia a las urnas.

En cuanto a los efectos políticos, el doctor González considera que "es muy probable" que los resultados del pasado domingo "sean determinantes en que ambos ganadores -Gabriel Bórquez y Sebastián Sichel- sean quienes pasen a la segunda vuelta presidencial".

Mencionó que "alo menos alguno de ellos tiene probabilidades claras de convertirse en el próximo Presidente de Chile, porque con más de 3 millones de votantes, frente a un promedio de 6,5 millones que votan en promedio en las presidenciales, algo se indica", así